

***(32)
"Drei Prinzipien des Volkes" aus
Staatsexamen gestrichen**

Ab 1. Juli 1995 wird bei allen Staats-examen für Beamte und andere Berufe nicht mehr in der Lehre von Sun Yixian (Sun Yat-sen) einschließlich der "Drei Prinzipien des Volkes" (Sanmin Zhuyi) geprüft. Dies hat der Prüfungsyuan am 29. Dezember beschlossen. Sun war der Gründer der Regierungspartei Kuomintang (KMT) und Vater der Republik China. Die von ihm verfaßten "Drei Prinzipien des Volkes", d.h. das Prinzip des Nationalismus, das Prinzip der Demokratie und das Prinzip des Volkswohls, galten als Staatsideologie nicht nur für die KMT, sondern auch für die ganze Republik China und sind sowohl in der Verfassung als auch in der Nationalhymne verankert. Der Generalsekretär des Prüfungsyuan, Wu Jinlin (Wu Chin-lin), begründet den Beschluß damit, daß die "Drei Prinzipien des Volkes" nach wie vor im Fach Verfassung geprüft werden könnten.

Im Zuge der politischen Liberalisierung waren die "Drei Prinzipien des Volkes" schon seit einiger Zeit aus den Pflichtfächern der Hochschulen herausgenommen worden, nur an höheren Schulen müssen sie noch weiter obligatorisch unterrichtet werden. Bildungsminister Guo Weifan (Kuo Wei-fan) zufolge bleibt Suns Lehre 1995 ebenfalls ein Fach für die Aufnahmeprüfung der nationalen Hochschulen. (CP und LHB, 30.12.94) -ni-

***(33)
Verlängerung der visumfreien Auf-
enthaltsdauer für 12 Staaten ab
1. Januar 1995**

Staatsbürger der USA, von Japan, Großbritannien, Frankreich, Deutschland, Österreich, den Niederlanden, Belgien, Luxemburg, Neuseeland, Australien und Kanada dürfen nach einem neuen Regierungsbeschluß ab 1. Januar 1995 ohne Visum zwei Wochen lang in Taiwan bleiben. (CP, 29.12.94) Seit dem 1. Januar 1994 hatte Taiwan den Besuchern aus diesen 12 Staaten die Visumbefreiung für einen Aufenthalt von 5 Tagen eingeführt, um den Fremdenverkehr zu beleben. Statistiken der für die Grenzkontrolle zuständigen Polizei zufolge gab es in den ersten elf Monaten 1994 insgesamt 1.697.153 ausländische Besucher, von denen 1.172.753 aus den genannten 12 Staaten kamen, 151.589 mehr als im Jahr davor. Für das ganze Jahr soll erstmals die Marke

von 2 Millionen ausländischer Besucher überschritten worden sein. (*Hongguan-bao*, Taipei, 4.1.95)

Für die visafreie Einreise benötigt man einen Paß mit mindestens einem halben Jahr Gültigkeit sowie ein gebuchtes Rückreiseticket oder ein Ticket für die Weiterreise in ein anderes Land mit entsprechendem Visum. -ni-

Hongkong und Macau

***(34)
Große Verluste auf dem Hongkonger
Aktienmarkt 1994**

Am 19. Dezember 1984 wurde die Gemeinsame Erklärung von London und Beijing unterzeichnet, die die Rückgabe der britischen Kolonie Hongkong an China zum 1. Juli 1997 vorsieht. Aus Anlaß dieses historischen Ereignisses hat man über dem Haupteingang des Museums für Revolutionsgeschichte am Tiananmen-Platz in der Stadtmitte von Beijing eine riesige digitale Uhr angebracht, um die bis zur Wiederherstellung der chinesischen Souveränität über Hongkong noch verbleibenden Tage und Minuten anzuzeigen. Der Countdown begann mit den 925 Tagen und knapp 80 Mio. Sekunden, also am 10. Jahrestag der Unterzeichnung des sino-britischen Vertrags über Hongkong.

In Hongkong ist in der Bevölkerung allerdings keine Begeisterung über das Näherrücken der Wende zu spüren. Besonders auf dem Aktienmarkt kam es zu einer Baisse in der letzten Zeit. Am 10. Dezember rutschte der Hang Seng-Index auf den mit 7.789 Punkten tiefsten Stand seit 14 Monaten. (XNA, 11.12.94) Zwar stieg er Ende Dezember wieder auf 8.191 Punkte, wies aber im Vergleich zur Notierung am Anfang des Jahres mit 12.086 Punkten noch immer einen Verlust von 32% auf. Die meisten Broker erwarten, daß der Kurs bald erneut unter die psychologische Marke von 8.000 Punkten fallen wird, manche Pessimisten prophezeihen sogar einen Fall auf 6.000 oder gar 4.000 Punkte im Jahr 1995. "Die Geschichte holt Hongkong ein, das 1997 unter die Souveränität der Volksrepublik China fällt. Es wird auf Hedging-Möglichkeiten hingewiesen", kommentierte der Korrespondent des *Handelsblattes* in Hongkong, Peter Seidlitz. (HB, 28.12.94) -ni-

***(35)
Kurzinformation: Neue Telefon-
nummern in Hongkong**

Nach Meldung der NfA (15.12.94) wird Hongkong zum 1.1.1995 seine Telefon- und Faxnummern um eine Ziffer verlängern. Vor sämtlichen Nummern ist eine "2" zu schalten. Ansonsten bleiben die alten Nummern bestehen wie auch die internationale Vorwahl. So ändert sich die Telefonnummer des Büros des Delegierten der deutschen Wirtschaft z.B. von 00852/526 54 81 in 00852/ 2 526 54 81 und die Faxnummer von 00852/810 60 93 in 00852/ 2 810 60 93. -ni-

***(36)
Wirtschaftswachstum von Macau
1994 auf 3,7% geschätzt**

Nach Schätzung der portugiesischen Kolonialregierung hatte Macau im Jahre 1994 gemessen am Bruttoinlandsprodukt (BIP) ein Wirtschaftswachstum von 3,7% zu verzeichnen, die Inflationsrate lag bei unter 6%. In den ersten neun Monaten 1994 erreichten die Gesamtexporte 10,9 Mrd.MP (Macau Patacas) (rd. 1,34 Mrd.US\$) und die Gesamtimporte 12,5 Mrd.MP (rd. 1,56 Mrd.US\$), 4,7% bzw. 4,2% mehr als vor einem Jahr. Damit wies die Bilanz ein Handelsdefizit von 1,6 Mrd.MP (rd. 0,2 Mrd.US\$) auf. (XNA, 4.12.94) Die Zahl der Touristen ging im gleichen Zeitraum beim Jahresvergleich um 1,7% auf 5,85 Mio. zurück. Die Kapazitätsauslastungsquote der Hotels lag mit 55,1% um 3,2% niedriger als im Vorjahreszeitraum. (XNA, 15.12.94) Der Fremdenverkehr ist neben dem Außenhandel ein bedeutender Wirtschaftssektor in Macau.

Im Lauf des Jahres 1994 kamen die Bauarbeiten der Großprojekte zur Verbesserung der Infrastruktur gut voran. Die neue Brücke zwischen Macau und Taipa, 5.000 m lang und 19,3 m breit (Baukosten 600 Mio.MP = 75 Mio. US\$), wurde bereits im ersten Halbjahr 1994 fertiggestellt und für den Verkehr freigegeben. Der Mehrzwecköldepot von Ka Ho mit einer Lagerkapazität von 86.000 cbm ist Ende Juni 1994 in Betrieb genommen worden. Die Bauarbeiten für den internationalen Flughafen mit einem Investitionsvolumen von 7,3 Mrd.MP (über 0,9 Mrd.US\$) sind z.Z. auf vollen Touren, die Inbetriebnahme wird für Mitte 1995 erwartet. (XNA, 4.12.94) -ni-